



# LA UNIÓN DEMOCRÁTICA

Órgano Oficial del Partido Republicano Progresista de la Provincia

Alicante Domingo 29 de Diciembre de 1918

Nº 11.810

Año XXXIX

## BANCO DE CARTAGENA

Capital: 10.000 000 de pesetas  
completamente desembolsada

### CENTRAL - MADRID

SUCURSALES: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Lorca, Aguilas, La Unión, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Cariayaca, Melilla, Hellín, Elche, Yecla, Alcoy y Totana.

Facilita Glosos y Letras en toda clase de monedas y sobre todas las plazas del mundo.—Descuentos letras y cupones, compra y vende monedas y billetes extranjeros.—Admite depósitos custodia SIN COBRAR PREMIO ALGUNO—Cartas de crédito.—Glosos telegáficos.—Pignoraciones.

HORAS DE CAJA 9 a 13.

### Hagamos historia

El tema de actualidad es hablar de autonomía y separatismo de organizar la patria según el sistema democrático federal. Para reorganizar la patria, hay quien pladea la reconstitución de las antiguas provincias, porque «casi toda fueron naciones durante siglos».

Luego, si la palabra «tradición» no significa nada, o significa sencillamente el retorno a los tiempos de la Edad Media feudal, en que el suelo patrio estaba dividido en pequeños reinos, principados y señoríos.

La autonomía de Cataluña significa constituir una región independiente por los vínculos de una confederación fundamentalmente tradicionalista.

Mientras que unos propagandistas afirman que no peligra la unidad de España, sostienen otros que desde que tiene España esa unidad comienza su decadencia, lo que en buen romance quiere decir que hay que destruir esa unidad.

Pero baste de estas reflexiones, y contradicimos a lo que consigna la historia para que vemos a Felipe IV que cuando subió al trono, halló exhausto el Tesoro y arruinada la Hacienda de Castilla. En esa situación se le ocurrió resueltar las guerras de Flandes, como en la época de su abuelo Felipe II para conservar unos dominios que el destino hacia independientes de nosotros por imposiciones de la política, y de nuestra decadencia.

El Rey exhortó la voluntad de catalanes, aragoneses y valencianos para que sus respectivas Cortes votasen los subsidios apresurados; pero éstas se negaron, y viéndose Felipe IV desaliñado sin recursos y con prometida su palabra en Flandes, realizó

el acto despólico de vulnerar los fueros de las Cortes y establecer los tributos por Relaciones.

El hambre, la guerra y la tiranía, amenazaron destruir a España y retrotrajo a la catástrofe del Guadalete en el siglo VIII, en la que se hizo añicos nuestra bandera; porque Barcelona con los Segadores, y sus secuaces; Andalucía y el duque de Medina-Sidonia; Portugal y el duque de Braganza, fundadores de la dinastía tercera que accedió en Octubre de 1910; Aragón y el duque de Híjar; Nápoles y Masiáello, y Sicilia con José Alfonso, enarbolaron la insignia del separatismo. Se contuvo por milagro el desastre en parte, nada más, pues perdieron el Rosellón y la Cerdanya, que se incorporaron a Francia y Portugal.

Otro que espectáculo tan triste y bochornoso!

### MAIORAL AL DÍA

#### (IMPRESIONES)

27 de Diciembre de 1918.

—Nos dejarán comer tranquilamente el pavo?

—¡Qué pavo! sino me ha tocado ninguno de los que llevaba «El Liberal»

—Maldita sea nuestra suerte, a mí me ha tocado el gordo.

—A mí me ha correspondido el reñidero, porque suponía.

—Tiene gracia. Pero yo, al preguntarle si podríamos comer el pavo tranquillamente, hablaba en metafísica; quien dice pavo dice desugo, espinares o cualquiera otra colación propia del Nachabuena y Pasenúa a seguir; y manifestaría mis temores fundándose en la zafagada que armaron las verdaderas milicias, discutía el concejo su-

bre abastos y varias municipalidades palpitas.

—No comeremos nada con tranquilidad. Todos los vendedores detailistas preparan una fiesta de San Quintín contra los generales del cabildo, y pagaremos nosotros cuipas ajenas. El pescado, las aves, las hortalizas van a servir de proyectiles en la cruzada que adviene.

—Pues aunque sea sin tranquilidad, comeremos, porque recogeremos esos proyectiles y los engulliremos en el fregón de combate.

—¿Y si hay cargas?

—Más cargar la necesidad y el ayuno.

—Que todo viene a ser uno. Y hasta es posible que el Ayuntamiento nos remedie, a pesar de los abastecedores, con las sesenta mil pesetas ilustrantes a que hizo referencia un concejal.

—¡Seiscientas mil pesetas, para abastecer a Madrid...! Ni que fueran 18 canarios y las gastaran en el pistel.

También, según el señor alcalde, habrá gran cantidad de patatas. Se las ofrecen desde muchas partes.

—No tiene tanta suerte como Francisco Rodríguez cuando era lord corregidor, que de todas partes se ofrecían banquetes con pavo trufado y langostinos a la mayonesa.

—Francisco Rodríguez estuvo bueno en la última sesión. Se puso junto a Guido y junto al pueblo.

—Ya, ya sabe a dónde se arremetió. Pero todo el Consejo al revés: una situación desastrosa en estos instantes, el Gobierno ha calificado de pésimas sus gestiones con los gastronomos, y ha dicho que es preferible confessar el yerro a persegurar en él.

—Y bien, dicha una gran verdad, como la del Evangelio,

ARGOS

### CONFERENCIA

El Dr. Salgado, hombre eminentemente en la Ciencia, personalidad de relieve en la política socialista, espíritu inquieto y combatidor, que recientemente ha sufrido persecuciones por el Gobierno en pago a sus meritorios servicios prestados en la última epidemia gripe, encontrándose entre nosotros circunstancialmente, explicará una conferencia el hoy domingo 29 del actual a las cuatro y media de la tarde en la

Casa del Pueblo Nevas 97, con el tema «Auxilios inmediatos a los obreros en casos de accidente del trabajo».

El acto, organizado por la Agrupación Socialista será público y al mismo se invita a todos los ciudadanos, especialmente a los obreros.

Alicante 29 Diciembre 1918.—El Comité.

### Crónica funebre

Después de larga enfermedad ha fallecido la distinguida Sra. Doña Trinidad Gómez de Ma, esposa de nuestro querido amigo y coterráneo D. Juan Más Pacheco, acreditado comerciante de esta plaza y ex-concejal.

La muerte de esta virtuosa señora ha sido sentidísima en Alicante y los pobres han perdido una protectora.

El entierro del cadáver que tuvo lugar a las ocho de la mañana ha estado concurridísimo.

Reciba la familia de la finada nuestro más sentido pésame por tan sensible pérdida.

Ha fallecido en esta capital nuestro querido amigo don Rafael Juan Planells, joven escultor alacantino de gran promoción.

Damos nuestro pésame a la familia del fallecido.

Ha fallecido en Jerez la virtuosa madre de don José Pérez Asencio, comerciante de esta plaza.

A su atribuida familia y muy especialmente a su hijo nuestro querido amigo D. José Pérez Asencio, enviamos nuestro más sentido pésame.

a exportación de aceite

La Comisión reguladora del comercio de aceite de oliva, constituida en el ministerio de Abastecimientos, abre información escrita para que hasta el 5 de enero próximo manifiesten los industriales, agricultores, comerciantes y particulares en general cuanto crean oportuno en relación con

